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江苏声屏
W E E K L Y

这家实验室你一定没见过！

科技金融实验室，打通金融服务科技创新堵点
文/本报记者 夏天、朱潇 摄影/周海峰

科技金融实验室到底长什么样？

走进园区人工智能产业园G3栋七楼的科

技金融实验室，在一整面墙的中央金色的“科

技金融实验室”牌匾相当瞩目。绕过前台，后

面一个以白色为主基调的展厅详细介绍了科

技金融实验室的运作机制。

“严格来说，科技金融实验室是一个虚拟

的实验室，它的所有运算、产品、数据库都是数

字的，看不见也摸不着。”智慧芽金融事业部相

关负责人介绍，区别于传统实验室，科技金融

实验室的成果全部建立在数字世界中，在这个

不大的展厅背后是智慧芽遍布全球的十多个

分公司，以及超过 1200名的员工。

成立于 2007年的智慧芽是科技创新和知

识产权信息服务商，为科技公司、高校和科研

机构、金融机构等提供科技大数据情报服务。

目前，智慧芽已经服务全球 50多个国家

超 12000家客户，其中金融机构已成为其重要

的合作伙伴。作为在这一垂直领域的市场占

有率上具有绝对领先地位的企业，从 2022年

起，智慧芽连续三年入选胡润研究院发布的

《全球独角兽榜》。根据国际权威的市场调研

机构弗若斯特沙利文研究显示，智慧芽位列

2023年“全球知识产权信息服务”行业中国市

场占有率第一。

2022年 8月，国家金融监管总局苏州监管

分局联合苏州工业园区管委会、苏州市科技局

依托智慧芽信息科技（苏州）有限公司的大数

据平台和知识产权数据库，指导设立“科技金

融实验室”。为何取名为“实验室”？国家金融

监管总局苏州监管分局普惠金融科负责人解

释：“主要想突出这里所有的数据分析和研究

成果都不是拍脑袋的，都是经过科学详细的运

算实验得出来的。”目前与科技金融实验室合

作的苏州金融机构已经突破了 20家。

给金融机构装上“科技眼”

“最早是农业银行苏州分行找到了我们，

那是 2020年，他们认为凭借我们公司这么多

年专利数据积累，可以帮他们做一套系统和模

型来识别企业技术实力。”智慧芽金融事业部

相关负责人回忆，此时智慧芽才了解到金融机

构在与科技企业合作过程中的痛点——“企业

属于哪个行业，在该行业中地位如何？企业目

前的科技实力、研发规模、研发人员能力等如

何界定？”

“与农行合作之后，智慧芽加速了金融行

业的业务布局。不久，在国家金融监管总局苏

州监管分局的指导下，我们开始运营这个实验

室。”她介绍。

在科技金融实验室中，通过智慧芽自主研

发的平台系统，用户只需选择一个行业类型，

相关联的企业信息就能立刻搜索出来。点击

某家企业后，便可了解企业的科技实力、研发

规模、研发人员能力、技术质量、技术影响力

等。“实验室借助AI算法和模型对全球数据进

行提取，从 5个维度、约 47个指标对企业的‘技

术资产’进行评估。这些评估报告，风险预警

系统，可以帮助金融机构更好识别和扶持一些

有技术实力的科技型企业。”

打造“金融机构+产业+科技企业”

联动的新示范

科技金融实验室如何赋能金融机构？简

单来说，就是为金融机构提供了三件“利器”：

第一个是产业技术链。目前实验室的科

创力评估平台已上线集成电路、生物医药、新

能源汽车、人工智能等近 30 条产业技术链。

通过完整的动态产业技术链，从而让金融机构

发现和找到更多科创企业。

第二个是企业维度。就是推出企业科创

力报告，通过这份报告，金融机构能更精准地

识别这个企业的技术实力。比如放到同行业

它排第几名，它技术质量过不过关，它专利值

多少钱，它有哪些技术风险等。

第三个是专利价值分析。打个比方，一家

企业申请了 1000件专利，那他怎么知道这个

专利到底是不是每年都要去缴年费？如果企

业决定放弃某个技术方向的研究了，那有没有

什么专门给企业处置这类资产的工具？对此，

实验室上线了知识产权质押物处置推介功能，

通过算法精准定位处置环节中的需求企业，为

银行机构处置风险企业质押的专利提供便利。

2023年 6月，科技金融实验室发布了一期

成果。“一期我们在科技金融产品创新、科创大

数据应用赋能、重点产业课题研究、科创人才

培训体系建设等四个方面成果显著。”该负责

人表示，“基于一期的成果和经验，在实验室二

期阶段，科技金融产品将进行大幅升级，计划

增加数条重要新兴产业技术链，上线全球企业

评分评级体系等。同时，与四家银行和保险机

构分别合作共同解决四个实践课题。”

“组建苏州科技金融实验室就是搭建平

台，围绕科技金融服务的痛点和难点问题，联

合探索研究，促成科技金融服务迭代升级。”国

家金融监管总局苏州监管分局普惠金融科负

责人表示，苏州科技金融实验室将进一步结合

科创大数据开展联合建模，为重点产业研究课

题提供数据赋能服务，为科技金融团队提供专

业的培训服务，大力发展绿色科技金融，推动

科技金融产品创新等工作。

白大褂、试管烧杯等各种实验器具、精密的实

验仪器……这是大家固有认知里的实验室。

极具科技感的展厅、各种“跳动着实时统计数

字和动态表格”的互动显示屏、办公区不绝于

耳的键盘敲击声……这是科技金融实验室，

一个完全不同于以往概念的实验室。

在苏州园区的人工智能产业园里，就有这样

一个科技金融实验室，成立两年来，它服务了

超过100家金融机构，其中五分之一为苏州

本土金融机构，并吸引了数百个地方金融管

理部门和金融机构前来“取经”。

这家科技金融实验室到底有什么秘诀？当知

识产权大数据邂逅科技金融，迸发出了怎样

的火花呢？
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有趣有感的“前浪”故事/ 旁观娱乐 /
文/银杏

国内首部航母舰载机题材军旅剧《海天雄鹰》

正在央视一套播出，这次朱亚文化身为桀骜不

驯的飞行员谢振宇。不少观众纷纷直呼：“许

久没露面，朱亚文还是这么有魅力！”其实作为

一个对表演有执念的演员，无论是在军旅剧还

是情感剧，又或是在配音作品中，朱亚文总能

赋予角色独特的魅力。他的形象多面而立体，

在许多粉丝眼中，他是“硬汉小生”，是“行走的

荷尔蒙”，而在家人眼中，他是“好丈夫”，也是

“好爸爸”。 文/小周

朱亚文：我的性感只会留给角色

戏里戏外都是硬汉

1984年，朱亚文出生在盐城。他的父亲

是退伍军人，一直对他非常严格，从小就教育

他“男孩子要稳重要有责任感”，若是朱亚文犯

了错，就会让他站军姿、走正步，这无形中塑造

了朱亚文性格中刚毅的一面，也对他后来的荧

屏形象产生了影响。

所以，从北京电影学院毕业后，刚踏入演

艺圈的朱亚文，直接跳过了“小鲜肉”阶段，把

自己在形象上弄糙，走起了“硬汉小生”的路

子。2008年的《闯关东》里，他饰演的朱传武

豪放莽撞却有情有义，当时被许多人说是“继

胡军、侯勇之后的又一荧屏硬汉”。六年后的

《红高粱》，他塑造的余占鳌孔武有力、霸气十

足且阳刚硬朗，该剧开播以后，被观众惊叹为

“行走的荷尔蒙”。

其实不管是戏里还是戏外，朱亚文都是

“硬汉”。演《闯关东》时，有场戏是要在木筏上

跑然后突然扑倒在地，这场戏拍了好几遍，等

拍完后，大家才发现木筏上有很多木刺，每次

朱亚文扑倒时，木刺就会扎进肉里，但他什么

都没说。还有一段是朱传武在雪地被冻僵的

戏，朱亚文在零下30多度的冬夜里站着，一动

不动，甚至为了更真实，一直穿着秋装，下戏

后，他直接从鞋子里掏出一块完整的冰。 拍

《红高粱》时，他光着膀子被高粱地里的叶子划

得伤痕累累，在一场爆破戏里左手不小心被炸

伤了，也依然坚持拍摄。

这种对表演的执念，贯穿着朱亚文的演艺

生涯，始终未曾改变。在前几年上映的《悬崖

之上》中，朱亚文饰演的特工服毒自杀，于和伟

饰演的角色得用手指抠他的嗓子眼。为了拍

好这一幕，朱亚文让于和伟把手伸进嗓子，反

复抠了一个晚上，并让对方用力抠，很难想象

这过程有多难受，朱亚文却坚持了下来。

是好演员，也是好男人

荧屏中，朱亚文总演铁血硬汉，回归现实

生活，他却是个爱家顾家的好男人。朱亚文的

婚姻是娱乐圈里的一段佳话。2009年，他与

沈佳妮因戏生情，开始恋爱。四年爱情长跑

后，两人在北京举行婚礼。之后，大女儿、二女

儿相继出生。

2018年，朱亚文参加了综艺《声临其境》，

他展现出了扎实的台词功底和惊艳的配音技

巧，一路过关斩将夺得年度总冠军。尤其是第

三期节目中的一句酥软的“宝贝儿”，一下让他

上了热搜，人人都称他为“行走的荷尔蒙”。

但他并没有趁机贩卖自己的“荷尔蒙”。

有一次，朱亚文参加《快乐大本营》，何炅让他

表演一下撩妹，给吴昕一个公主抱，朱亚文当

即推辞，面对镜头，他大方解释道：“我结婚了，

非演戏需要，这个不合适。”对于自己的身份，

他心里清清楚楚。“性感和浪，是两回事。我性

感，但是不浪。我有限而宝贵的性感除了展现

给我太太以外，就是在角色身上释放一些。”

人们也因此发现了朱亚文身上的好男人

属性。翻开他的微博，除工作外，基本上只有

“闺女、老婆、秀恩爱”三大模式。而不同于一

年365天都待在剧组的演员，朱亚文虽然工作

量也巨大，但他每年都会留出差不多两个月时

间，回归正常的家庭生活。

一个非常有意思的纪录片，《前浪》。

被拍摄的群体是老年人，取景地在上海，

每一集内容不一样。

比如这一集叫《不老爱神》。

上海宜家用餐区有个老年人占用的区域，

算是他们的相亲角，其他顾客不会过去。摄制

组跟拍了一年，得到了三组老人的追爱故事。

他们是真正的老人了，不是那种刚到退休

年龄的，当然你也会为上海老人的长寿和健康

惊叹：同龄人都已举步维艰，他们却还在追爱

的路上。

第一个男人，阿宝，75岁，和《繁花》主角同

名。退休金8000元，有过三次失败的婚姻，在

相亲角认识了一位小他 12 岁的女性，给人家

取外号“山口百惠”，经常送东西去追求她，但

对方不搭理他：“不要再送东西了，你就是有一

千万我也不会嫁给你。”还劝阿宝一把年纪了

要存钱，不要为女人乱花。阿宝想不明白，也

不甘心。

第二位金小凤，也是75岁，相亲几次都没

成功。她穿自己缝制的旗袍，体面精致，她希

望另一半有情调，我猜她想找一位老克腊？摄

制组跟拍了她的两次相亲。一位比她小两岁，

她特别满意，然而对方没有房子，要住在她家，

她想让他每月拿 4000 块钱家用，他不肯。第

二位是个退休警察，对她一见钟情，她却觉得

他有点土。

第三位老张，家住江苏。他原本的女朋友

叫玲玲，因为玲玲子女反对，只好分手。81岁

的玲玲不久和 59 岁的男邻居一起生活了，邻

居在上海有房，子女不干预了。要是 81 岁男

人找个 59 岁的配偶，这不得被羡慕死？而老

张呢，相来相去也没配上对儿，他还是常常来

探望玲玲，玲玲淡定待他如朋友。

老年人的话题是沉重的，《不老爱神》却是

颇为轻快的，老人迸出的金句就像他们的思想

一样，远超人的想象。社会对老年人有太多误

读了，这个片子让我感受到与思维定势里不同

的就有好几处：

现代医学大大延长了人类的寿命，以前的

老人带完了孙子差不多就该寿终正寝了，现在

的老年人在失能前，还要度过极其漫长的光阴。

年轻人经常抱怨父母对自己的控制，而子

女对老年人的控制力其实更为强大，相反的是

他们不催婚，而是不希望父母再婚。

年轻点的人一向没有兴趣关注比自己老

的人，总觉得衰老离自己很远，实际上不过一眨

眼的事，我们的明天还不一定有他们的幸运。

一代人也许是很难共情另一代人的？

这个纪录片对准的群体是老年人，但我感

觉它的受众并不是老年人，而是年轻人，因为

老人对他们的现状已经无可奈何，年轻人却还

有机会做点什么。

导演说：希望用一个个鲜活的人物故事去

缓解公众对老年人的刻板印象，可以把老年人

当成一个“人”来看待。这是一个文明社会的

良心，也是这部纪录片的初衷。




